

## EL ECO DE SAN SEBASTIAN.

ción y, se están haciendo tan sensibles los efectos de tan crecida emigración, que hay algunos pueblos en los cuales los arrendadores no encuentran arrendatarios para sus tierras y fincas.

Además todos los días se queja la prensa de que tal *enganchador* se llevaba tantos emigrantes, que cual otro había contratado tantas otras muchachas, y que un tercero no había querido firmar un compromiso hecho de palabra á un joven navarro, sino recordamos mal, lo que prueba engaño manifiesto. Varios *enganchadores* han sido entregados á los tribunales por los activos inspectores de Orden público, de San Sebastian, señor Olalde, y de Irun, señor Saez: este deteniendo á dos enganchadores y tres jóvenes navarros que se dirigían á Montevideo sin los documentos correspondientes; y aquél, entre las varias aprehensiones verificadas, acaba de sorprender á un *ganchero* al que ocupó un revólver y un cuchillo de enormes proporciones.

Sería curioso saber con qué objeto se preparaba este *negrero* á embarcarse armado hasta los dientes; pues no se explica que para viajar en ferro-carril y navegar en un buque de legítimo comercio sea necesario ir pertrechado como si se atravesara por una comarca infestada de bandidos ó se mandara una embarcación contrabandista; solamente se justifica tal lujo de armas ante el temor de que los incacos y sumisos emigrantes justamente irritados por crueles desengaños trataran de tomar la justicia por su mano contra quien impulsado por móviles lucrativos engaña vascos como quien engaña chinos.

Está visto—lo diremos en verso, porque la cosa es fea—que

Enganchador y bandido  
tienen algo parecido.

JOSÉ COLA Y GORTI.

## POLÍTICA

(Desde Madrid.)

Se. Director de EL ECO DE SAN SEBASTIAN

20 de Diciembre de 1884. (Cinco de la tarde.)

*La Correspondencia* dice que algunos izquierdistas de Málaga y Sevilla, en vista de la actitud tomada por Martos y Moret, se habían separado de la izquierda y tomado puesto en la agrupación de que forman parte estos dos ex-ministros democráticos. Y añade dicho colega, que en otras capitales de provincia han ocurridos casos análogos. Los moretistas con-

firman la exactitud de semejante noticia con cartas que exhiben de las poblaciones mencionadas citando nombres propios de los nuevos adeptos á quienes se les reconoce autoridad e influencia en dichas localidades. También indicaban que en Valencia, Bilbao y otras capitales se tiene noticia de que antes de abrirse las Cortes se recibirán nuevas adhesiones de la misma procedencia izquierdista. Los amigos íntimos del general López Domínguez no vacilaban en desmentir terminantemente la importancia de tan careados desprendimientos puesto que afirman que si existe alguno es de personas que bajo el punto de vista político no tienen importancia alguna, pues que nada representan ni nada arrastrarán en pos de sí. Lo cierto es, á juzgar por lo mucho que se habla y comenta este asunto en los círculos políticos, que los serranistas se muestran irritados con los martistas y moretistas y más principalmente con Sagasta, cuya manera de proceder censura con la mayor actitud, y lo mismo hacen los conservadores con los sagastinos. Y es muy posible á juicio de personas bien informadas que algo de este antagonismo trascienda á la prensa periódica de los bandos citados y se susciten polémicas apasionadas, que al Gobierno, dada su situación, no le vendrían mal para alejar de sí la atención de ciertas oposiciones á quienes real y verdaderamente teme. Sin duda por esto se anuncia que un diario conservador publicará muy en breve un artículo que por su espíritu y letra y por la mano á quien se atribuye, no dejará de causar su efecto.

Dice que los fusionistas sin perder de vista la cuestión principal, no han de rehusar la batalla en el terreno de la prensa; pues firmemente resueltos á luchar enérgicamente por todos los medios legales, contra el partido conservador, no han regatear la ocasión ni detenerse ante las desventajas que les ofrece una lucha en el terreno de la prensa, visto el rigor con que en el día se procede con ella. Aquí tiene V. sintetizada la actitud que se atribuye á los bandos mencionados, por las personas que parece que deben saber como piensa cada cual de ellos. También se ha dicho por los pasillos del Congreso, no sé con qué fundamento, que el grupo posadista, que no oculta la satisfacción con que ven la aproximación de moretistas y martistas hacia el fusionismo, ayudarán á estos en su política, si como dicen esta favorece

el ideal de que da muestras, y que andando el tiempo no mucho, Posada Herrera y sus amigos volverían al campo de donde salieron con el fin de promover la unión democrática liberal como todo el mundo sabe. Así hablan los posadistas.

La inesperada y repentina muerte del senador señor Güell y Renté ha impresionado vivamente á sus numerosos amigos.

Suyo P.

## ECOS GENERALES.

Ayer llegó á esta ciudad el nuevo inspector del cuerpo de Orden público con destino á esta provincia, Sr. D. Andrés Mozota, el que tomará posesión de su destino el 1.º de Enero próximo.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado de 1.ª instancia por el inspector Sr. Olalde, un empleado de la estación del ferro-carril de Tolosa, por creerle autor de una sustracción de prendas que tuvo lugar en el mes de Agosto del año anterior.

Anoche fué conducido á la cárcel por los agentes de la autoridad un individuo que promovió un gran escándalo en la plaza de la Constitución, ocupándose una pistola de dos cañones.

Ha quedado completamente franco el paso por la frontera francesa de los viajeros y mercancías procedentes de la vecina República.

Cerca de Hendaya había en los últimos días próximamente 800 vacas con destino á Cataluña y que aguardaban se autorizase el paso libre á España.

La rifa que tan concurrida estuvo el día de Santo Tomás, á pesar de lo desagradable del tiempo, se abrirá de nuevo el día 25 desde las 11 de la mañana en adelante.

Confiado en el engañoso buen tiempo que hubo hace poco, empeñó su abrigo un individuo. Sobrevinieron los fríos de estos días y se presentó en la casa de préstamos.

—¿Viene usted á sacar la prenda? le preguntó el prestamista.

—No, señor, no puedo, pero vengo á suplicarle á V. que me meta á mí dentro del gabán.

Once meses deben á las nodrizas de la inclusa de Málaga.

Algunas se atrevieron el otro día á pedir algo á cuenta de la deuda.

Y les dieron... un par de bofetadas.

Si eso es á cuenta, ¿qué llevarán el día de la liquidación?

Según *El Diario* es muy sensible la